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2023年元旦后
前所未有的困境
一度生出放弃的念头

来到巴黎后，由于各种原因，唐钱
婷的节奏有些被打乱。赛后她承认自
己这枚银牌拿得不算冤。“因为在后面
其实身体已经很僵硬了，最后15米每
次都是我的弱项，我也是在这次比赛
中找到了自己很多不足的地方。”因为
经历过人生的低谷，所以唐钱婷较同
龄人更能勇敢地直面问题。

在已然走过的20年里，她的最低
谷时刻其实就在19个月前。

运动员的心理和竞技状态向来关
联紧密，当时的唐钱婷整个人都很低
落，仿佛撞上了一堵无形的墙，在暂时
无解的情况下，她真的生出过淡出泳
池、就此作罢的念头。在了解到女儿
的困境后，唐钱婷的父母很心疼，并表
示支持她的所有决定。然而，对一个
在竞技游泳上已经拼搏了十多年且还
有上升空间的年轻运动员来说，若真
就此放弃，可能便是终生的遗憾。在
国家队和上海队两方达成默契后，此
前为备战奥运常驻北京的唐钱婷，她
得到了先缓口气、其余事容后再议的
机会——暂时回到上海队训练。

如今看来，这是一个重要决定，为
日后的转折保留了余地。

2023年5月-9月
去年她的“主项”
为何是非奥的50米蛙？

蛙泳的奥运设项明明是100米和
200米，为何唐钱婷去年的主项看起
来却是50米蛙泳？这与她遭遇波折
起伏的经历有直接关联。

去年5月初，唐钱婷出现在了全
国游泳冠军赛女子50米蛙泳项目的
赛场上，并以 30 秒 88 的成绩夺冠。
其实，早先上海队是在并不确定唐钱
婷能否参赛的情况下，就先为她报名
了2023全国游泳冠军赛，原因是该站
赛事关联甚广，既是去年福冈游泳世
锦赛的选拔赛，也是杭州亚运会的选
拔赛。而从惯例来看，世锦赛又会是
巴黎奥运会名额确定的重要参考之一
（后来这一点得到验证）。

一旦错过报名时间就没有弥补之
法，为了帮唐钱婷留住继续备战奥运
的可能，上海队做了一次正确的预判。

然后，这里又要讲到主项问题

了。在去年福冈世锦赛上，唐钱婷参
加了女子50米蛙泳（在预赛中游出30
秒08刷新亚洲纪录，决赛第六名），女
子 100米蛙泳（止步预赛），女子4×
100 米混合泳接力（中国队获第四
名）。可以看出，在系统训练受到影响
的情况下，唐钱婷在其主项女子100
米蛙泳上未能真正发挥。而等到杭州
亚运会时，她就报名了女子50米蛙泳
一项，先是在预赛中以29秒92改写
亚洲纪录，后成功摘金。

唐钱婷没在杭州亚运会上参加主
项女子100米蛙泳，不是因为不想，而
是受此前起伏影响，缺席了该项目的
选拔，自然也就没名额参赛。

2023年12月
除了新外教
还有两位关键人物

看到转折的希望后又再度迷路，
这滋味可不好受。在去年12月于济
南举行的全国游泳锦标赛上，唐钱婷
有过类似体验，而她之所以能在三个
月后的多哈游泳世锦赛上重新证明自
己，就必须要提到三位重要人物的通
力合作。

从去年5月开始执教唐钱婷的外
教拉法丹·皮埃尔，为备战奥运于去年
3月被借调到国家队担任干事的上海
游泳队领队隋菁菁，为帮助唐钱婷提
升于去年12月被借调至国家队的上
海队教练尹万利——他们为唐钱婷提
供了稳定的三角支撑。

在去年12月的全国游泳锦标赛
上，唐钱婷赢得了女子50米和200米
蛙泳的金牌，以及女子100米蛙泳的
银牌。然而，奖牌背后的到边成绩却
让她高兴不起来。明明认真练了，怎
么成绩还是不足以放到国际上去与
一流选手竞争呢？关键时刻，用大半
年时间和唐钱婷从相对陌生状态变
成无话不谈的隋菁菁点出了症结，在
她的建议下，唐钱婷打破了“教练怎
么说我就怎么练”的旧框架，开始就
训练计划与外教拉法丹有了更多主
动沟通。

在每一位运动员取得奥运突破的
背后，都少不了国家队和地方队的通
力合作。在唐钱婷身上，这一点也得
到充分体现。2015年，当11岁的她被
选拔进上海市游泳一线队时，那会儿
跟的教练就是尹万利，之后两人合作
多年，有着很强的信任和默契。为了

利用好巴黎奥运会前最后七八个月的
备战时间，隋菁菁忙前忙后地沟通协
调，终于在去年12月，尹万利从上海
队被借调到国家队，成为了拉法丹教
练组中的一员，以助教身份专门协助
唐钱婷训练。

“主管教练+助教”的形式在国家
队内比较常见。以拉法丹教练组为
例，这个组内有三名奥运队员，在尹万
利进组后，唐钱婷和拉法丹的合作效
率有了进一步提升，两位教练都会听
取她的想法，然后三个人共同商量并
制定训练计划。

2024年2月
后程提升有起色
让世界认识唐钱婷

在此次来到巴黎前，20岁的唐钱
婷已是一位年轻的大将：参加过一届
奥运会（2021年东京），三届游泳世锦
赛（2022 年布达佩斯、2023 年福冈、
2024年多哈），两届短池游泳世锦赛
（2021 年阿布扎比和 2022 那年墨尔
本）。但她真正的代表作，其实就是今
年2月的多哈世锦赛和4月的全国冠
军赛。

在多哈，唐钱婷不仅收获了自己
的首枚世锦赛金牌（女子 100 米蛙
泳）和银牌（女子50米蛙泳），还在女
子50米蛙泳中两度改写亚洲纪录。

“多哈是一个开始，给了我很大的信
心。确实在拿了世界冠军之后，整个
心态上面会有不同，会对训练更加渴
望也更有动力。”唐钱婷曾如此分享
道。

而在4月的全国冠军赛上，她又
以1分04秒68和 1分04秒39两次刷
新女子100米蛙泳的亚洲纪录。实际
上，在巴黎奥运会前，本赛季该项目排

名世界前五的成绩里，四个由唐钱婷
游出（第一、第二、第四、第五），她的最
好成绩距离美国选手莉莉·金的世界
纪录只差0.26秒。

正是通过今年的这两项赛事，唐
钱婷及其教练组在最后的奥运备战中
有了更多的信心和底气。

从技术来看，唐钱婷的后程能力
有明显提升，而这正是在进行了科学
且有针对性的训练后的成果。“我速度
比较好，速度先保持住，然后多加入一
些短间歇的训练，提高心肺耐力和有
氧。”再加上对出发、转身等细节上的
打磨，这才有了之前的突破。

接力定要搏一搏
还要去创新辉煌

年轻的唐钱婷还有许许多多的可
能，实际上，她自己在赛后也提到，

“（个人项目）算是画上圆满句号了，能
够激励我在下届洛杉矶（奥运会）去争
取更好的成绩。接下来，我想跟我的
队友在接力中去创造属于我们的辉
煌。”

在巴黎奥运会设置的七个游泳接
力项目中，唐钱婷的蛙泳会是重要的
一环。

上届东京奥运会，唐钱婷止步于
女子100米蛙泳半决赛，此次二番战，
她让更多人看到了自己的能力和提升
空间。另外，与东京时相比，唐钱婷觉
得自己明显成长了，并油然生出了责
任感和使命感。“上届算是去积累大赛
经验，然后也是哥哥姐姐们一起带着
我往前走，然后这届有很多比我小的
运动员来跟我们一起参加巴黎奥运
会。随着时间推移，我从一个小将变
成了一个名将，我希望自己能够去扛
起中国游泳队的大旗，去创造属于我
们的辉煌和历史。”

本报记者 李一平

北京时间7月30日凌晨，在巴黎
奥运会女子100米蛙泳比赛中，20岁
的上海小囡唐钱婷以1分05秒54摘
得银牌，这也是“潜艇”首次站上奥运
会领奖台。赛后市体育局党组副书
记、副局长陆檩，市体育局副局长罗文
桦，长宁区副区长陈颖，市竞技体育训
练管理中心主任王励勤等来到唐钱婷
家中，向她的父母表示慰问和祝贺。

看到女儿站上领奖台时，远在上
海的唐钱婷父母显得格外激动，她的
母亲唐瑞钰说：“能够取得这样一个成
绩，我和她爸爸已经很满意了。希望
她能够放平心态，开开心心地去享受
接下来的比赛。”

父亲钱伟海感慨道：“唐钱婷很不
容易，她一路走过来也遭遇不少挫折，
但总能凭借自身的坚毅，抑或是在教
练和队友的支持下挺过来，挺过来了，
成绩就突飞猛进一大截。”

母亲唐瑞钰说，唐钱婷已经很久
没有一个完整假期，希望在平静之后，
与女儿通过微信视频一下，了解这场
比赛的感受。在唐瑞钰看来，女儿才
20岁，职业生涯还很长，仍然需要不
断去征服挫折和挑战，“可能每个运动
员的最终梦想都是奥运冠军，从这个
角度说，她这次拿到银牌也算是一个
挫折。但是她现在还小，四年后有能
力冲得更高，接下来就是踏踏实实训
练，争取在下一届取得好成绩。”

至于女儿回来之后想吃什么？父
亲钱伟海毫不犹豫地说，“糖醋小排，
上海小囡都喜欢，回来了，我烧给她
吃。”

父母满意决赛表现：

回家烧糖醋小排给她

从低谷中走出，糖糖哭了
北京时间昨天凌晨，上海姑娘唐钱婷在巴黎奥运会女子100米蛙泳比赛中，以1分05

秒54摘得银牌。与金牌差之毫厘，完赛成绩和自己1分04秒39的最佳发挥有距离，这
固然是难免遗憾的点，但她最想对自己说的却是——不要放弃，没有任何人能击垮你，真
正能击垮你的人只有你自己。

“我的教练还有我的领导，他们（赛后）看到我就说‘你很棒了’，当时那一下我非常想
哭，因为其实赛前我也给了自己很大压力，他们一直在调节我的情绪。很感谢他们在我
最低谷的时候没有放弃我，这三年对我来说其实经历了很多，从低谷再走出来挺不容易
的。”赛后接受采访时，唐钱婷说明了自己落泪的缘故。

同时，尽管才20岁的年纪，但唐钱婷已经有了要为队伍、为中国游泳挺身而出的责
任感。“从今年多哈（世锦赛）比完，我就觉得中国游泳队需要我们去扛起大旗，也需要去
创造更多的历史。这是刻在我们骨子里的热爱，我觉得就需要去冲在前面。”

那么，年轻的唐钱婷到底经历了什么样的坎呢？这可以从四个重要时间点说起。

特派记者 章丽倩 发自巴黎


